

SUSCRIPCIONES (PAGÉ ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. > 0'05  
Id. atrasado > 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA  
TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

## CÁNOVAS Y LAS REFORMAS

Comentando manifestaciones hechas hace poco por el actual presidente del Consejo de ministros, el *Diario de la Marina*, uno de los periódicos que gozan de mayor crédito en Cuba y que fuera de ella tienen más dilatada circulación, escribe el siguiente artículo, cuya lectura recomendamos:

«El importante telegrama que ayer publicamos en suplemento, y hoy reproducimos en el lugar correspondiente, dando cuenta de las muy notables declaraciones del Sr. Cánovas del Castillo, ha causado la más viva impresión en los círculos políticos, por señalar de manera categórica las tendencias del Presidente del Consejo, en punto á las cuestiones cubanas.

Y véase cómo al cabo se impone la irresistible fuerza de las ideas. No bien se ve obligado el señor Cánovas á discutir sobre los asuntos antillanos, su gran inteligencia y su gran previsión lo llevan derechamente á reconocer la bondad de las doctrinas reformistas, condenando, por consiguiente, toda la propaganda demoleadora y aviesa á que ha venido entregándose el bando de unión constitucional.

«Los separatistas cubanos—afirma el Sr. Cánovas—irritáronse con las reformas, porque comprendieron que eran un medio de aquietar los espíritus.» He aquí reconocida y acatada por el estadista eminente esa paz moral de que tanto se han burlado nuestros rebacios contradictores; he aquí cómo dicho notable hombre público viene á confesar que las reformas, tan esforzadamente defendidas por nosotros contra las desatadas iras del grupo intransigente, significaban quietud para los ánimos, satisfacción para la mayoría del país, cumplimiento de sacratísimas promesas, y quebranto evidente y desprestigio notorio y contrariedad manifiesta para los enemigos de España.

Y como la lógica no abandona jamás al señor Presidente del Consejo, habrá seguramente de apurar todas las consecuencias de semejante premisa, conviniendo en que, si las reformas, tal como fueron aprobadas, irritaron á los separatistas, por considerarlas éstos dañosas para su causa, mayor daño mayor contrariedad les hubiesen producido si en vez de ser furiosamente combatidas por el partido de unión constitucional, quien por todos los medios se propuso desprestigiarlas, asegurando que en nada cambiaban el antiguo y vejaminoso régimen, y que, por haber puesto en ellas sus manos el señor Romero Robledo, habían perdido todo alcance desentralizador encaminado á reconocer la personalidad del país, mayores beneficios hubieran causado, repetimos, si en lugar de ser tan sañudamente combatidas, hubieran sido aprobadas en medio del contento y satisfacción de todos, tal como las presentó el Sr. Maura, sin aquella virulenta oposición y sin aquella demoleadora campaña contra el principio de autoridad que dió pretexto á los revolucionarios de Nueva York para seguir sosteniendo que la política de nuestros gobiernos, sometida al capricho y á la soberbia de un bando intransigente, jamás entraba en una era de reformas y de justicia.

«No procede—sigue diciendo el Sr. Cánovas—no procede negar al país lo que al país conviene; además también que será preciso, una vez castigados los enemigos de la nación, robustecer el prestigio de la autoridad de España para vigilar á los rebeldes, pues es imposible sostener una guerra más de diez años.

En efecto, eso mismo creemos y venimos nosotros manteniendo. Todos los esfuerzos de los que aquí rendimos culto fervoroso á la sufrida y heroica España, deben dirigirse á procurar por todos los medios que la presente insurrección sea la última que ensangrienta los campos de la Isla, pues verdadero patriotismo consiste, no en crear conflictos y en lanzar provocaciones, sino en evitar á patria penosos sacrificios, ahorrándole así sangre y sororos. Más para conseguir este fin comprenderá el señor Cánovas que no es el mejor camino poner los destinos del país en manos del bando intransigente que presa de obsesión funestísima, proclama como dogma el peligroso dislate de que aquí, para español, hay que someterse al capricho de unos señores que carecen de autoridad y prestigio para dirigir la representación altísima de la Nación española; absurdo de incalculables consecuencias, en el cual se inspira esa prensa reaccionaria que trata por la ruina del partido autonomista, á fin de no haya elementos liberales dentro de la ley; y pide la disolución del partido reformista con objeto de que la cuestión se plantee entre peninsulares y cubanos; que clama por procedimientos de terror mediante los cuales se viole el sagrado de las conciencias y se persigue á los ciudadanos, no lo que hayan hecho sino por lo que pudieran hacer y por lo que pudieran pensar. ¡Ah! el Sr. Cánovas, como todos los hombres sensatos, comprendió perfectamente que con tan inicuo sistema no logan ni extinguen los gérmenes de las insurrecciones.

Por tanto, el Sr. Presidente del Consejo, al coniar un régimen de sospechas y suspicacias, al decir que se conceda al país lo que le conviene y al bogar porque no se repita una guerra cada diez años, se ha declarado francamente reformista.»

## Sección literaria

### París

Gran alegría hay en este inmenso París, que parece, sin embargo, un pueblo de cien vecinos cuando llega una buena noticia.

En media hora se ha extendido entre dos millones de habitantes la buena nueva de la entrada de los franceses en Tananarive.

Y como este pueblo es tan patriota y ama tanto á sus soldados, el jueves de hoy se ha convertido en día de fiesta.

Aquí no discuten al ejército. ¡El ejército es sagrado! ¡Cuántas veces lo he recordado y lo he repetido en estos últimos meses!

El soldado es la patria; el soldado es el alma de la nación. Sin el soldado no se puede vivir; y tan soldado es el general en jefe como el que lleva el fusil al hombro.

Hoy, en París, se grita: ¡Vivan los soldados franceses! Hoy se considera la conquista de Tananarive como algo que han hecho los hermanos, los padres, los maridos, la familia.

Y después de tantos años de esperar uno de esos momentos en los que la satisfacción nacional estalla en entusiasmos y alegrías, ese momento ha llegado por fin.

París es feliz, París respira.

\*\*\*

Llueve; cae esa agua menuda, que es la riqueza del país y la desesperación de los extranjeros.

A los parisienses y á las parisienses les es igual. *La jupe en l'air*, y todo el mundo femenino á la calle.

En verdad que después de un año de no ver más que hombres en el café, hombres en las tiendas, hombres en la reunión íntima, hombres en mayoría por todas partes, á modo que *alegra*, como diría el Guerra, ver por todas partes mujeres bonitas, elegantes, andando con gracia, hablando de todo... Y en esto no hay malicia; lo dice un hombre que ya ve todo eso con los ojos del artista, ¡no vayan ustedes á creer otra cosa!

\*\*\*

¡Sil! (muletilla de tenor); ¡sil! Se hace la vida de la inteligencia, se vé al mundo moderno en mil metros de terreno, se entra de nuevo en este vértigo de la vida de París, se madruga, se almuerza temprano, se trabaja, se produce, se aprende y se da uno así como una ducha de modernismo y de ideas.

¡Ideas! A cada diez minutos acude una nueva. Los asuntos de artículos, crónicas, novelas ó comedias, llueven sobre el cerebro del observador. Pasan los sucesos y las actualidades como las figuras en el kaleidoscopo... Tananarive, la comedia nueva, Forain, el rey de Portugal, la vuelta de Ivette, el baile del *Gil Blas*, la Otero, la catástrofe de Bruselas, Fulano que ha quebrado, Zutano que se ha muerto, Mengano que hereda cincuenta millones, los planos de la nueva casa del *Figaro*, hoy comemos con los del Vaudeville, no faltar mañana al entierro, leer el artículo de Coppée, despertarme á las siete...

Todo aprisa, todo aprisa, y no bastan coches, ni teléfonos, ni diálogos, comiéndose uno las palabras...

«Mañana me vuelvo á descansar á mi rinconcito de la frontera de España y á ponerme de campe-sinol»

\*\*\*

Entre las mil ó dos mil personas á quienes he hablado en ocho días, había muchos españoles. Nuestros compatriotas me interesan mucho. Se muerden entre ellos, somos siempre los mismos, nos devoramos y nos abrazamos, pero... ¿quién puede remediar esta tendencia que tenemos siempre á buscarnos? Entre saludos y apretones de manos á los Blavet, Chevassu, Guerin, Meilhac, Mendes, Montegut, Sarah, Loir, Dartois, y tantos y tantos, se cruzan los Madrazo, Mauri, Vierge, Riera, Pradère, Bonafoux, Gasset, Llaneces, Luque, Sarasate...

Sarasate tocará pasado mañana en el concierto del Chatelet, como todos los años, y allá iremos todos á oírle y á complacernos en el éxito inmenso que obtiene siempre en París este gran compatriota.

Luque, aquel célebre caricaturista de marras, es hoy un pintor, cuyos cuadros expone Goupil y se venden ya á altos precios. Ayer, sin ir más lejos, adquirió uno en cinco mil francos nuestro ilustre marqués de Casa Riera, un verdadero Mecenas de los artistas españoles, y la obra de Luque figurará al lado de los magníficos Madrazos, Ricos, Domingos, que adornan las paredes del suntuoso palacio de la rue de Berry.

La Otero continúa dando pasto á los periódicos, y aunque ahora está en Berlín, todos los días se publican anécdotas, chismes y cuentos sobre su vida y milagros. ¡Es la Lola Montes de ahora!

La Mauri sigue siendo la primera bailarina del mundo y la mujer más ocurrente en la intimidad. Domingo Marqués, allá en su hotel del campo, vendiendo cuadros para Inglaterra á precios extraordinarios. Llaneces ha vuelto de Biarritz, donde ha vendido un cuadro para Miramar y se dispone á ir á España. Arbós está de paso para Londres, donde se muere de aburrimiento. Mercedes Rigal, que este año ganó el primer premio del Conservatorio, está más agasajada y más bonita que nunca. Santiago Riera ha abierto ya su curso, al que acuden tantos discípulos; en fin, los españoles uno por uno (¡pada de ponerlos juntos!), hacen todos su camino. Y aquella española tan españolísima y tan franca que se llama la reina Isabel, está hace dos días recibiendo á centenares de personas, desde las más augustas hasta las que no somos augustos, con motivo de haber cumplido ayer setenta y cinco años.

¡Setenta y cinco años. Y está muy buena y animada, y hablando á los compatriotas con una expansión y un buen humor verdaderamente enviables. Y allá en su palacio de la Avenue Kleber sigue su vida metódica y sana, haciendo siempre lo mismo, á las mismas horas, porque lo que Ella dice:

—¡Maruja se llamó mi abuela, Maruja se llamó mi madre y Maruja me llamo yo!

\*\*\*

En los teatros mucha gente, ó, por mejor decir, muchos extranjeros. Apenas halla uno en los teatros del Boulevard una docena de parisienses. En los entreactos no se oye hablar más que español, americano del Sud (que es una lengua aparte), inglés, alemán, ruso.

Dentro de pocos días estreno de Deuroléde, ya está ahí, después de tres años de retiro en el campo, este noble camarada, corazón de oro, carácter franco y leal, fiel á los suyos, y antes que nada, poeta vibrante, poeta de veras.

Al estreno de su obra en el Teatro Francés si que irán los parisienses. Será una noche especialmente francesa, sin *rastaquíeres*. Derouléde fué recibido ayer en triunfo en el *Figaro*, y ¡cosa estupenda!, se perdió cerca de media hora en hablar con

él. No se perdió; se habló con gusto media hora, que es una enormidad de tiempo en esta casa.

\*\*\*

Y me voy á encargarme mi misa.

—¿Su misa?—dirán esos lectores.

—Mi misa. Mañana es la Virgen del Pilar, y donde quiera que estoy, hace dieciséis años, hago yo solito una fiesta á mi patrona. La he hecho en Bruselas, en El Haya, en Viena y en Berlín. Cuatro veces en estos años me ha sorprendido el 12 de Octubre de viaje. El año pasado hice la fiesta en San Sebastián y este año la tenía preparada; pero deberes profesionales me retienen aquí, y haré lo que hago cuando paso tal día lejos de mi tierra. Una fiesta unipersonal, con los aragoneses que puedo ir pescando.

Por la mañana, misa.

Por la tarde, me doy un paseo de cuatro horas; no trabajo.

Por la noche, me pago una comida extraordinaria y me brindo á mí mismo por Zaragoza.

¡Y ya más tarde, me canto mi jota y me la bailo solo!

EUSEBIO BLASCO.

## Los aceites españoles y los extranjeros

En Andalucía hay distritos municipales, como los de Martos, Andújar, Montoro y Arjona, en cada uno de los cuales se elaboran por término medio, 500.000 arrobas de aceite anualmente, es decir, más que en todo el Languedoc, en Aix y en Niza.

En lo que desgraciadamente no compiten nuestras grasas es en los precios. Así en Niza y en toda la Provenza, los 11,50 kilos de aceite valen 25 ó 30 francos, clase extra; de 20 á 25 la superior; de 14 á 18 la corriente, y de 10 á 12 la ordinaria.

En Italia, antes de la ruptura de las relaciones comerciales con Francia, valía 15 por 100 menos, y hoy ha aumentado hasta 20 por 100 ese daño.

Pues en Francia vale la calidad corriente de 8,50 á 9,50 pesetas, es decir, de 50 á 80 por 100 menos que el aceite.

Es debida tan enorme diferencia á lo defectuoso de la elaboración, la cual, á pesar de los progresos hechos durante los años últimos, no llega aún la perfección debida. Los hacendados tienen, por lo tanto, la obligación de aprovechar la lección que las consignadas envuelven, y mejorar más y más los procedimientos para la obtención, clasificación y conservación de la grasa, contribuyendo así á acrecentar el bienestar y la riqueza de la nación española.

La exportación de aceites alcanzan tan importante cifra en Italia, que ruboriza no podamos competir con esa nación.

Desde Enero á fin de Abril exportó en 1893, 185.000 quintales métricos, y en igual fecha de este año se ha elevado á 274.000, que representan un valor de 10 millones de pesetas. ¿Cuánto podremos nosotros hacer igual?

¿Cuánto invadirá todos los mercados del mundo nuestros aceites? Precisa á toda costa perfeccionar la elaboración de esta grasa, que puede ser la base de una importantísima riqueza.

Algunas casas de Barcelona en que se refinan con perfección, empiezan á exportarlos en grande escala, á pesar de lo poco conocidos que son.

responder por él. Lo que más impresionó á Andrés fué el suplicio con que se castigaban á los asesinos: después de abrir un hoyo profundo en el suelo, enterraban vivo al criminal poniendo sobre su cuerpo un ataúd que contenía el cadáver del asesinado.

Los dos jóvenes cosacos se hicieron queridos bien pronto de sus camaradas. Muchas veces iban acompañados de sus amigos del *kouren*, ó con todo el *kouren*, ó con varios *kourenis* á la estepa de las aves de rapiña, de los ciervos ó de los corzos, ó bien á las orillas de los lagos y corrientes de agua para hacer provisión de pescado. Al poco tiempo se habían distinguido ya por su valor y su destreza. Tiraban perfectamente al blanco, y atravesaban el Dnieper á nado, hazaña que cumplida por un aprendiz le hacía digno de entrar en el círculo de los cosacos. Pero el viejo Tarass se ocupaba en abrir otros horizontes á su actividad. Vida tan ociosa no convenía; era necesario emprender la verdadera vida. Después de reflexionar maduramente, se dirigió un día al *kochevoi* y le dijo sin preámbulos.

—Me parece, *kochevoi*, que ya es tiempo de que los cosacos salgan á pasear un poco.

—No hay donde pasearse, respondió el *ko-*

*chevoi* quitándose de la boca una pequeña pipa.

—¿Cómo que no hay? Se puede ir á donde hay turcos ó á donde hay tártaros.

—No se puede ir ni á un lado ni á otro, dijo el *kochevoi* poniéndose otra vez la pipa en la boca con la mayor sangre fría.

—¿Por qué?

—Porque hemos jurado paz al sultán.

—Pero ¡si es un pagano! ¡Si Dios y la Sagrada Escritura nos mandan que combatamos contra los paganos!

—No tenemos derecho. Si no hubiéramos jurado por nuestra religión, tal vez, pero ahora es imposible.

—¡Cómo imposible! Acabas de decir que no tenemos ese derecho y yo tengo dos hijos jóvenes los dos que no han estado todavía en la guerra. ¿Dices que no tenemos derecho, que los zaporogas no deben ir á la guerra?

—No, no conviene.

—¿Es decir que el poder cosaco se ha de emplear inútilmente? ¿Es decir, que los hombres han de acabar como perros sin haberse hecho útiles á su país y á la cristiandad? ¿Para qué vivimos? Vaya, expliquémonos. Tú eres un hombre sensato y por tus méritos te



Ecós de todas partes

Ciento veintisiete reclusos del penal de Tarragona han dirigido una instancia al señor ministro de la Guerra, ofreciéndose voluntarios para ir á Cuba.

—En Catania ha sido detenida una mujer de apellido Stimoli, por haber asesinado á 23 niños haciéndoles beber vino mezclado con fósforo.

Aquella fiera ha confesado su delito, diciendo se había propuesto vengar á dos hijos suyos que habían muerto embrujados.

—Entre varios gitanos acampados en las cercanías del pueblo de Óliva promoviéronse sangrienta reyerta, de la que resultaron tres muertos y dos heridos.

—D. Carlos y su esposa han regresado á su palacio Loredan en Venecia.

Han pasado en Graz algunos días con D. Alfonso y D.ª María de las Nieves; éstos han dado la vuelta al mundo, deteniéndose especialmente en Java, Nueva Zelanda, Austria y Norte América.

En el convento donde está la madre de D. Carlos, hizo D.ª Berta, que es aficionada á la fotografía, varios retratos de personas de la familia del duque de Madrid.

Edición de la tarde

Tercera plana

Tres para un burro

Problema particular

Bien fuera porque el borrico era todo un señor burro, ó lo que es más probable, porque su dueño el gitano, sabiendo cuánta estimación logran los jumentos, lo quisiera hacer valer, ello es que los compradores se fueron retirando por no tener dinero suficiente para la adquisición del animal.

Se habían presentado tres—tres compradores digo—y ninguno de ellos contaba con las 140 pesetas que el gitano pedía por el burro, añadiendo que ni el *Sursum corda* le rebajaría un céntimo.

Esto solo debe tomarse como una exageración poética, no habiendo noticias de que jamás haya andado el *Sursum corda* por las ferias comprando burros.

Como ya he dicho que el vendedor de jumentos á precio fijo era gitano, inútil es añadir que su expresiva y apologetica elocuencia había puesto el asunto á tanta altura como en la prensa ministerial puede lograr cualquier ministro.

De creer lo que el gitano decía de su pollino, era cosa de quitar á éste la albarda para darle una carterita y arrancarle del posebre para que se sentara en el banco azul.

No le faltaba más que hablar, y aun esto le hacía poca falta. Sin tener el don de la palabra, como les pasa á algunos ministros, nuestro borrico se entendía á las mil maravillas con el gitano y bastaba una seña de éste para que el animal desplegara su talento, haciendo oportuno y discreto alarde de sus habilidades, gracias y gentilezas.

Les digo á ustedes que era cosa de ver. Los aspirantes al burro se hallaban tan encantados como si oyeran á un senador por derecho propio hablar de metafísica.

Convencidos por fin de que se les iba de entre las manos una alhaja, renovaron, aunque en balde, las tentativas para que el gitano se ablandase y fuese más moderado en sus exigencias.

Todo inútil; el descendiente de los Faraones se mostró inflexible y ni un ápice quiso ceder, como si fuera cuestión dogmática, en lo que había de pagarse por el burro.

A lo único que benévola y graciosamente accedió por fin, es á que el asno fuese adquirido por partes iguales, ó como ellos quisieran, entre los tres.

Esta indicación llenó de asombro á los compradores: jamás se les hubiera ocurrido la idea de formar una sociedad anónima ó en comandita para la explotación de un burro.

Pasado el primer momento de sorpresa, encontraron bien y aplaudieron la luminosa idea del gitano. Imposible les fué con todo aceptarla, por no hallarse ninguno de los presuntos accionistas con aptitud para llevar por partida doble la contabilidad asnal.

Por análoga razón desecharon el proyecto de comprar el burro entre los tres y repartírselo. Como los pobretes no habían llegado en la aritmética hasta los quebrados de pollino, por imposible tenían dividir exactamente y repartir entre los tres el cuadrúpedo social.

Renunciaron, pues, con dolor á la posesión del burro, y melancólicos y mustios preguntaron al vendedor cuál era la cantidad que á cada uno de ellos faltaba para el precio señalado.

El gitano, que no en balde era oriundo de los que alzarón las pirámides y esos monolitos, asombro hoy de la mecánica, poseía entre otros conocimientos útiles las matemáticas intuitivas. Fácil le fué, por tanto, sacar de dudas á los aspirantes al jumento y con tantos gestos, meneos y contorsiones como haría en el trípode una sibila, les dió esta laberíntica respuesta:

—A tí—dijo encarándose con el primer comprador—te falta la mitad de lo que tiene éste (señalando al segundo con una puñada en la barriga), y á éste, (repetiendo la insinuación) le falta la tercera parte de lo que tienes tú. Y oye tú, churunguelito—dijo volviéndose al tercero—con que á tí te agreguen la cuarta parte del primero, ya no necesitas más.

Dicho esto, el gitano montó en su burro y se fué con una majestad digna de su ascendiente el gran Ramsés.

¿Cuánto tenía cada uno?

Palma

Un hombre, inculato ó loco, entretenía anoche sus ocios arrancando las plantas del jardín de la calle de Palacio.

Advertido el hecho por unos transeúntes y puesto en autos al sereno, poco tardó aquel mal aconsejado en ser cogido *in fraganti*, por lo que se le condujo á Capuchinos, suponemos que para que con más holgura prosiguiera en sus estudios botánicos.

—Cuatro escandalosos, tres *Adanes* y una *Eva*, fueron encerrados anoche en Capuchinos por alborotar en la vía pública.

Efectos del alcohol.

—En estos últimos días adelantaron algo las obras que se hacen en la calle de San Miguel.

Este hecho prueba la perspicacia del alcalde, que no quiere cifa otro el laurel de haberlas terminado.

—Para escenas cómicas las que ocurren por la mañana en la plaza Mayor, convertida en cantera.

Los vendedores están que bufan y trinan los compradores; los primeros, por la invasión de que han sido objeto sus dominios—léase trastes—y los segundos por la capa de terrisco que cubre los alimentos que compran.

Tengan calma y paciencia unos y otros que para Noche Buena suponemos habrán terminado las obras.

—En muchos barrios á las nueve de la mañana están aún las calles por barrer.

Es lo original del caso que según una estadística de hechos extravagantes, propiedad de un amigo nuestro gran aficionado á curiosidades, en las calles en que mayor es el abandono, resulta el basurero encargado del barrido un protegido de tal ó cual personaje, á la sombra de cuya influencia se cree dispensado de procurarnos el necesario aseo.

Es tal el sino de ciertas personas, que aun cuando obran con el deliberado intento de producir el bien, resultan sus ingerencias la base de un desacato contra la limpieza pública.

Lo que decimos nosotros: ciertas gentes deben retirarse.

—En el salón del piso principal de la casa que en la calle de Miñonas posee el Sr. Ferrá, Mr. Huysens dará esta tarde á las cuatro la primera audición de su fonógrafo.

—Hoy debía levantársele el apósito al desgraciado contratista de obras herido estorido en la calle de Buenaire.

Ayer se inició en el enfermo una reacción favorable que hace concebir fundadas esperanzas de que entre en un período de franca curación.

Así sea.

—El fresquito que hoy se siente es el anuncio de la festividad de las vírgenes, día clásico para *debut* de abrigos, saraos, serenatas y masticación de buñuelos.

—En el camino de Establimens perdió ayer tarde una rueda un carruaje de alquiler desbocándose una de las caballerías que lo arrastraban.

La pericia del conductor evitó el daño que del suceso hubieran podido sacar los pasajeros.

—Cuando escribimos estas cuartillas—las once de la mañana—el vigía de Porto-pí no señaló aun la llegada del vapor que se espera hoy de Ibiza y Valencia.

Noticias curiosas

La ceguera y pepita en las gallinas

Entre las muchas enfermedades que padecen las gallinas, son las más frecuentes y peligrosas la *ceguera* y la *pepita*, que por lo regular derivan de una misma causa; aunque de la primera curan con más facilidad que la segunda, que proviene algunas veces de la humedad y frialdad y otras de la mucha sequedad.

También se les origina de beber aguas calientes é inmundas, en las cuales abundan las partículas nitrosas y corrosivas.

La gallina que, atacada de cualquiera de las enfermedades predichas bebe en la vasija que las demás deja el agua inficionada de modo que, cuantas bebieren de ella, se enferman; por eso se han de separar todas las enfermas quitándolas al momento de entre las sanas, y con más prontitud y urgencia de entre las nuevas, á las cuales se comunica el contagio con más rapidez.

La costumbre que hay de cortarles las alas es sumamente nociva, por cuanto, endureciéndose los cañones que les quedan, las mortifican y hacen padecer.

Por el contrario, les es muy provechoso arrancarles las plumas de las alas y cola; de este modo salen también aquellas cuyos cañones llenos de sangre les causan la mayor incomodidad.

La pepita no es otra cosa que el epitelium de la parte inferior hácia la punta de la lengua, endurecido y caloso; el animal que la padece anda continuamente con hipo, abre el pico con la mayor frecuencia, no puede comer y por lo mismo nunca queda satisfecha; antes bien, se va enflaqueciendo y muere.

Para curarla, es preciso arrancarle la callosidad, cuidando de no lastimar la lengua y enseguida lavársela con un poco de leche mantecosa, á fin de que se le mitigue el dolor; luego se tiene sin beber una hora, y queda el mal remediado.

La ceguera ó mal de ojos suele presentarse de dos modos: uno la oftalmia ó inflamación, que proviene del gran calor interior, causado por los alimentos cálidos, y otra de fluxión catarrosa ó flemática, procedente de alimentos húmedos, ó de la intemperie y mala calidad del aire; el cual algunas veces está tan húmedo y cargado de nieblas, que aun los racionales padecen de semejante enfermedad.

Para la curación de la primera se usará un colirio hecho con alumbre y agua de llantén, echando dos ó tres veces al día una ó dos gotas de él, en los ojos de las aves enfermas.

Para la segunda especie de ceguera, será bueno bañar los ojos de la gallina con aguardiente y agua, mezclados por iguales partes; y enseguida se les alimenta con granos y semillas cálidas, como cáñamo trigo, etc.

Para evitar los efectos del piojo y demás insectos que las incomodan, las enflaquecen y matan, no hay otro arbitrio que la mucha limpieza, tanto en los gallineros como en los nidos, nidales, corral, bebederos, y en suma, en todas partes.

Almacén para alquilar

Hay un muy espacioso en la calle de Caro número 54, Arrabal de Santa Catalina. Informarán: Oficinas de la «Isleña Marítima», calle de Palacio n.º 26.

Sección recreativa

Diálogo entre dos amigos:

—Mi mujer usa unos polvos de arroz que parecen de azúcar. Cuando le doy un beso me sabe á dulce.

—¡Hombre, pues es verdad! Yo tambien lo he notado!

El marido se cayó muerto de repente.

Charada



Solución á la charada anterior: COLORADO

Teatro Principal

El sábado 19 de Octubre á las 8 de la noche, primera presentación de los grandes conciertos rusos del eminente y célebre maestro

Dmitri Slaviansky D'Agreñeff

Cantor Nacional Ruso

Director propietario de la Capilla Nacional Slavo Rusa Miembro honorario de diversas sociedades musicales de Rusia y del Extranjero, Oficial de la Academia de Bellas Artes de París, Caballero condecorado con diversas Ordenes rusas y de otros países, y condecorado con la Cruz de Isabel la Católica por S. M. la Reina Regente durante su estancia en el Teatro de la Zarzuela en Madrid y la Cruz de Cristo recientemente por S. M. el Rey de Portugal.

Con el concurso de las distinguidas señoritas

Inna y Marcherite

Slaviansky D'Agreñeff

Las que cantarán en estos conciertos solos y duos con acompañamiento de coro en español, catalán, mallorquín y ruso, y de la notabilísima

Capilla nacional rusa

compuesta de hombres, mujeres y niños dirigidos por el célebre maestro

Dmitri Slaviansky D'Agreñeff

Entre las dos partes que componen el concierto, el sublime, imponente y bellísimo

Canto sacro ruso

Todos los cantos ejecutados en los conciertos de maestro Dmitri Slaviansky D'Agreñeff han sido transcritos y arreglados por la compositora rusa

Mme. Olga Slaviansky D'Agreñeff

Socia activa de mérito de la Sociedad Imperial de Geografía y Arqueología de San Petersburgo y de la Sociedad de autores y compositores de París.

Estos grandiosos é imponentes conciertos han sido aclamados por unanimidad del público y prensa, espectáculo más original, artístico, bello y encantado que ha visitado á España.

Todos vestirán riquísimos y elegantes trajes nacionales rusos del siglo XII.

PRECIOS

Table with 2 columns: Precios and Plaz. Rows include Pabcos proscenios, plateas y de primer piso sin entradas, etc.

Entrada general 1'00—Al paraíso 0'75

Toda localidad que exceda de una peseta, pagará 10 céntimos, impuesto del sello móvil.

Los libretos de los Cantos Rusos, podrán comprarse á la entrada del teatro.

En la puerta del teatro se repartirán los programas de la función.

Isleña Marítima

El acreditado vapor Isleño saldrá de este puerto directamente para el de Cette el sábado 19 del actual á las seis de la tarde. Admite carga y pasaje. Despacho: Palacio, 26. Palma 16 Octubre 1895.

Teatro-Circo Balear

COMPANIA COMICOLIRICA DE LOS SRS. ROCA Y BARCELONA Función para hoy La preciosa zarzuela Las Campanadas Mlle. Roux asistida por el profesor Grossi el cual presentará varios juegos de prestidigitación. Segunda aparición de Los Montañeses. Terminará con Lo somni de la ignocencia A las ocho en punto. Entrada general, 0'50.

Línea de vapores Trasatlántico

DE Pinillos, Izquierdo y C.ª CADIZ Vapor directo de Palma á las Antillas Para PUERTO-RICO, HABANA y MATANZA saldrá de este puerto el día 3 de Noviembre el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. 1.º Lloyd. Catalina Admite carga á flete y pasajeros para dichos puertos Para más informes dirigirse á los señores Martín y Planas, Representantes de la Compañía en Palma

hemos elegido *kochevoi*, Díme, ¿para que vivimos?

El *kochevoi* tardó á contestar. Era un coaco testarudo. Al fin concluyó por decir:

—Decididamente no habrá guerra!

—¡Que no habrá guerra!

—No.

¿Hay que desecher esa idea?

—No hay que desecharla.

—Aguarda, cabeza de demonio, dijo Boulba; vas á recibir pronto noticias mías.

Y se separó de allí decidido á vengarse.

Después de haberse concertado con algunos amigos suyos, invitó á beber á todo el mundo, y cuando ya tuvo á los cosacos un poco trastornados con las libaciones, hizo que se fueran reuniendo en la plaza donde se encontraban los timbales de que se hacía uso para llamar á consejo. No habiendo á mano palillos para tocarlos, porque el timbalero los guardaba en su casa, los cosacos se valieron de un palo cualquiera. El primero que acudió fué el encargado del instrumento: era un mozo de elevada estatura, que no tenía más que un ojo y este no muy bueno.

—¿Quién es el atrevido que ha tocado llamada?

de todo sin pagarlo. La *setch* se componía de sesenta *kourenis* que eran otras tantas repúblicas independientes, cuyos individuos no eran dueños de nada, individualmente. Todo estaba en poder del *ataman* del *kouren* que recibía generalmente el dictado de *balka* (padre). Con mucha frecuencia un *kouren* trababa lucha con otro, en cuyo caso reñían á puñaladas. Terminada la riña y fuera quien fuera el vencedor empezaba una fiesta general. Hé aquí lo que era una *setch*. Eustaquio y Andrés se lanzaron con todo el ardor de sus pocos años en aquella barahunda y bien pronto dieron al olvido la casa paterna y el seminario. Todo les parecía nuevo: las costumbres, las nómadas de la *setch*, sus rudimentarias leyes, las cuales, sin embargo, aún les parecían demasiado severas para una república de tal índole. Si algún cosaco robaba cualquier frustrería este hecho era considerado como una deshonor para toda la asociación. Se ataba al reo á una especie de picota, y cerca de él ponían un palo: todos cuantos pasaban debían darle un golpe hasta que así á fuerza de recibir muchos el criminal muriera. El deudor insolvente era atado á un cañón y allí se quedaba hasta que un compañero se atrevía á



# Edición de la tarde

PALMA 18 OCTUBRE DE 1895

## Palique

Una persona que se ha visto aludida en uno de nuestros escritos, publica una *Cháchara* en el *Heraldo*.

Dice que á través de su contestación se transparentará su firma, que es además inoportuna é injustificada.

En efecto, la firma se transparenta, pero reservamos nuestra opinión en cuanto á los calificativos. Atribuye á nuestro periódico el vicio de condimentar ensaladas con coles y lechugas, y sazónalas con pimienta que tomamos de los wagones del Ferrocarril. Plagiamos, señor mío, plagiamos modestamente al *Heraldo*. Seguimos sus pasos porque no esquivamos la lucha: le dejamos siempre la elección de armas, y adoptamos las que á nuestro contrincante le cae en gracia manejar.

«Jamás nuestra pluma se mojó en calumnias.» «Nunca se empleó en llamar soberbio á nadie.» Entendámonos.

«Habla el autor de la *Cháchara* por cuenta propia, ó este plural que usa supone solidaridad con la redacción del *Heraldo*?»

Porque si el semifirmante se refiere á sí propio con exclusión de todos los demás redactores del colega, aceptamos la declaración, y seguimos afirmando que los colaboradores, redactores é inspiradores de un periódico autorizan y se hacen solidarios de su conducta habitual, sistemática, de la publicación.

Y no ha de negar nadie que lea el *Heraldo* que este periódico, esto es, su redacción, que no es cosa distinta del conjunto de los redactores, ha mojado alguna vez su pluma en la calumnia, y á menudo ha empleado en llamar soberbio á alguien.

Copiaremos los textos si el autor de la *Cháchara* los recuerda.

Si no está este señor conforme con la conducta colega, haga constar su disentimiento en público, y nos daremos por notificados. Mientras calle y colaborando en el órgano oficioso de los consensados, ¿con qué derecho hemos de hacer excepciones nosotros? La misma pretensión que el individuo pudiera tener cada uno de sus compañeros de redacción.

Los párrafos de la *Cháchara* que siguen á los dejamos contestados son de un sabor insurreccional de primera fuerza:

«Hemos dicho que las reformas cubanas fueron poco meditadas. Que en Cuba son muchos los insurrectos y pocos españoles.»

«Decimos que es poesía pastoril el creer que el germen de insurrección en aquella Antilla se ha de desmenujar con concesiones que nos llevarán á la separación rotativamente. Que aquellos párrafos de brillante elocuencia dedicados á demostrar que Cuba no puede dejar de ser Española, no los crea nadie, ni el mismo Maura cuando no le arrebató el vértigo de la retórica.»

Pero como el redactor del *Heraldo* nos advierte que le falta la fe no hemos de refutar sus apreciaciones, ni hacer esfuerzo alguno para catequizarle. Termina la *Cháchara* refiriéndose á la visita de autor al Excmo. Sr. D. Antonio Maura, y afirma que no pensó ganar nada al realizar un acto de poca cortesía.

Esto mismo dijimos ayer nosotros replicando á las alévolas suposiciones del colega, cuyo redactor es autor de la *Cháchara*. Ni los magistrados, ni los concejales, ni el director de los Ferrocarriles de Mallorca, ni D. Antonio Sbert, ni ninguna de las dignísimas personas que fueron á visitar á D. Antonio Maura nuestro jefe, pensaron realizar un negocio felicitarle por su venida á Palma.

Si el autor de la *Cháchara* opina como nosotros cómo tolera sin clamar contra las ofensas y especulaciones calumniosas que su periódico vierte? ¿Por qué permite que se le pueda seguir confundiendo con los que admiten la solidaridad de estas suposiciones? ¿O es que sólo les nota la pimienta cuando se le aplican á él, y le parecen insulsas cuando las dirige á los demás?

¿Con qué derecho atribuye en los demás á homeopáticos actos que realizados por él son rutinaria corteja?

## Los jefes y prohombres del partido conservador

(Retratos hechos por el «Heraldo»)  
Las artes gráficas están de enorabuena. Mallorca cuenta con un aguafuertista hasta hoy desconocido.

Los retratos del conde de Sallent, del marqués de la Ceniza, y de todos los prohombres del partido conservador balear: Sampol, Moragues, Massanet,

Rius, Puigdorfilá, Sureda, Sbert, Estarás, Riera, Tugores, etc., etc., que publica ayer el *Heraldo de Baleares*, están atacados con valentía, y retocados con sobriedad, pero resultan de un parecido incontestable.

Empieza por preguntar con Figaro, el inimitable autor del *Yo quiero ser cómico*, si la opinión pública es una frase vacía de sentido, y añade el *Heraldo* que: «Por lo que á Mallorca se refiere podríamos contestar sin vacilaciones de una manera rotunda y afirmativamente.»

Es evidente: ¿qué sentido que no sea vacío puede dar el *Heraldo* á la frase opinión pública, cuando los conservadores sólo invocan esta opinión para afirmar que está contra nosotros, y que protesta contra las obras de las Casas Consistoriales, y que es la que vocifera en la plaza de Cort y apedrea las ventanas de la plaza de Pueyo, y se abstiene de ir á recibir á nuestros amigos, y da calor á los atropellos de Rius, y á las pequeñeces de la musa del alcalde? Mirando desde los balcones de la casa de Brondo la opinión pública es el vacío: peor que el vacío, es el caos.

Y apartando la vista de este vacío que produce vértigo, mira el *Heraldo* á su alrededor, examina los hombres que le cercan, y exclama: atreviéndose ya con jefes y subjefes:

«En nuestro país se vive del maná, se espera todo del favor de arriba y entre pedigueros y una falange de indiferentes que todo lo desprecian con desprecioso gesto de irritante superioridad, el más osado se disfraza de dictador y allá van *Leyes* donde quiere el capricho del que se apodera del manubrio.»

En un pueblo adelantado donde la opinión colectiva tiene manifestaciones de vida no precisan ciertas selecciones, pero en Mallorca donde forma opinión ó lo que sea, quien no tiene capacidad ni para Secretario del último villorio, precisa que la opinión pública vaya formándose y todas esas manifestaciones incoherentes que se escuchan en cualquier parte donde se reúnen cuatro personas, tomen forma y se manifiesten en las luchas políticas para que de una vez nos sacudamos la pesada carga de los que carecen de talentos y de méritos para regir á una colectividad.

No basta que un individuo se erija en jefe y que hombres que valen mucho más que el entronizado advenedizo aparentemente le acaten por faltarle personalidad, para que el país sufra su despótica tutela.

Llegó pues la hora que la lucha de los partidos se encamine en primer término á vivir en íntimo consorcio con la opinión y que las protestas individuales que se formulan contra los que no llevaron á la política más que el afán de medrar á su costa, que estériles hoy, al sumarse mañana las demagogías políticas se entreguen á la dirección de las agrupaciones políticas se entreguen á manos hábiles y no á reyezuelos que todo lo fian á la soberbia de los ungidos que en Madrid les apoyan y que demuestran su ineptitud apenas se les pone un bastón de mando en la mano y se les aleja unas millas de su país para que la ejerzan en el desván del Ministerio de la Gobernación á la sombra del reloj de la Puerta del Sol.

Este último concepto es nuestro: lo ponemos como colilla para que se vea mejor á través de la transparente alusión el blanco contra el que dirige el *Heraldo* su puntería.

Apenas empiezan á gozar los conservadores las dulzuras del poder y ya soplan vientos de fronda, según la socorrida frase de un asiduo heraldista.

¿Será que los hombres que se juzgan á sí mismos como políticos que valen mucho más que el entronizado se rebelan contra la tiranía del que les azota disfrazado de dictador? ¿Ha sonado la hora para la dinastía Cotoner? ¿Van á disputarse el centro los Massanets, Sampols, Montenegros y Roviras?

No lo sabemos; pero el grito de ¡Viva España con honor! lanzado por el *Heraldo de Baleares*, nos hace presumir que para los conservadores mallorquines ha llegado la Gorda.

## Palma

Trátase de remitir á Mahón 227 toneladas de proyectiles para piezas de Hontoria de 24 y 27 centímetros, que son las que montan los fuertes de aquella ciudad.

—En el caserío denominado *Fornets*, de este término municipal, fué detenido ayer por la guardia civil un individuo vecino del mismo, presunto reo del delito de allanamiento de morada y violación contra una agraciada joven de 17 años, hija de la dueña de la casa en que el presunto reo penetró violentamente.

Del hecho tiene conocimiento la autoridad judicial.

—Esta tarde han refido en el Coll d' en Rabas sa dos sujetos, infringiendo uno de ellos á su adversario una herida, que según nuestras noticias acusa gravedad.

Cuando escribimos estas líneas se traslada el médico de la Alcaldía al lugar de la ocurrencia. Mañana daremos más detalles á nuestros abonados.

—Esta tarde salió para Barcelona el vapor *Lulio* con el correo, pasajeros y carga, figurando en ella gran número de cerdos cebados.

—Esta mañana observábase desusado movimiento en la pescadería del muelle á causa de los trabajos que en ella se practicaban para el embarque de una considerable cantidad de pescado destinado á Barcelona, para cuyo punto ha salido en el vapor-correo de esta tarde.

## Oladera, dentista, Plaza del Teatro

—Agradecemos al señor director y profesores del Colegio de Santa Teresa del Pont d' Inca la galantería con que nos han honrado invitándonos al acto de repartición de premios que tendrá lugar en dicho colegio á las cuatro de la tarde del domingo próximo.

—Esta tarde á la una ganó fondeadero en el muelle el vapor *Unión* procedente de Ibiza y Valencia, con la correspondencia, carga y pasaje.

## EN LA FARMACIA FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

## Los sucesos de Cádiz

(De El Liberal.)

### ¿Habrá más Rosarios?

Cádiz 15.

El elemento clerical sigue su propaganda, atribuyendo á los republicanos los sucesos del domingo.

Los republicanos protestarán pública y enérgicamente.

Hoy han seguido haciéndose prisiones. Se ha detenido á una respetable persona, secretario del comité federal.

El gobernador y el juez que entiende en la causa, reciben una porción de denuncias anónimas contra caracterizados republicanos.

Las autoridades no han acogido esas denuncias, dando pruebas de sensatez.

Las prisiones hechas hasta ahora lo han sido por iniciativa de los guardias municipales, á consecuencia de las diligencias que practican.

Los ánimos continúan excitados.

Caso de persistir el obispo en sacar el domingo el Rosario de la Aurora, se retraerán las señoras, teniendo la reproducción de los escándalos.

Se ha comentado que desde el amanecer hubieran parejas de la guardia civil ocultas en el Colegio que dirigen los hermanos Marianistas, pedidas por el obispo.

El gobernador no me ha explicado claramente el motivo.

Me dijo que creía era por los antagonismos entre los profesores gaditanos, que podrían intentar algunas protesta contra aquellos.

No es creíble la versión. Estas dudas aumentan los comentarios y la intranquilidad en Cádiz.

## Tropelías de los moros

Las tropas del cementerio cristiano, destruyeron las tumbas y rompiendo casi todas las cruces, entre ellas la que adornaba la sepultura del hijo del cónsul del Brasil.

La colonia europea protesta indignada de tanta profanación.

## Boletín meteorológico

Día 18 Octubre—9 mañana

Barómetro . . . . .	766.9 mm.
Termómetro seco . . . . .	22.6 glos.
Id. húmedo . . . . .	20.8 »
Mínima . . . . .	18.0 »
Reflector . . . . .	14.4 »
Dirección del viento . . . . .	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0.0 mm
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	2.3 »

## Telegramas

### de los corresponsales del Liberal

#### «Le Jour» en París

Madrid 18, 11.15 m.

Las memorias de Mr. Rochefort publicados en París en el diario *Le Jour*, han causado gran sensación en la capital de la vecina república.

Mr. Rochefort titula *Aventuras de mi vida*, las memorias de que dejamos hecho mérito, figurando en ellas muchos y muy significados personajes en la política y la banca.

Almodóbar.

#### Una conferencia importante

Madrid 18, 11.20 m.

Se concede excepcional importancia á la conferencia que han celebrado en Berlín el príncipe de Lobanof y el canciller del imperio alemán, príncipe Hohenlohe.

El asunto de la conferencia ha sido tratar los graves asuntos pendientes entre Turquía y el Extremo Oriente.

Almodóbar.

#### Hoja clandestina.—Las autoridades

Madrid 18, 11.30 m.

Han circulado en distintas capitales de provincia hojas clandestinas haciendo la apología de la insurrección cubana.

Las autoridades han procedido inmediatamente á la recogida de dichas hojas, investigando respecto á ellas lo que sea procedente para obrar arregladamente á derecho.

Almodóbar.

## Una destitución.—Agüero filibustero

Madrid 18, 9.45 m.

Ha sido destituido de la cátedra que regentaba en la Universidad de la Habana el profesor señor Agüero.

Dicho profesor marchó repentinamente á Chile para gestionar del gobierno de esta nación la gestión de la beligerancia de los insurrectos cubanos, y recaudar fondos para su desarrollo y fomento.

Almodóbar.

## Exploradora descarrilada.—Acometida de los insurrectos.—Heridos.

Madrid 18, 9.45 m.

El miércoles descarriló una exploradora que conducía en un vagón blindado un pelotón de soldados al mando del teniente Cubillas.

Al salirse de los rails la exploradora hicieron fuego los insurrectos, hiriendo al teniente Cubillas y un soldado.

Almodóbar.

## Una victoria

Madrid 18, 9.45 m.

El general Linares ocupó el fuerte de San Nicolás, en el que estaba acampado el enemigo, dispersándole y causando grandes pérdidas á los insurrectos.

Almodóbar.

## Combate heroico

Madrid 18, 9.45 m.

La columna que manda el teniente coronel Zamora continuando sus operaciones en Barcoa combatió en Costablanca la partida insurrecta que capitanea el cabecilla Romeu, dispersándola y causándole cinco muertos y veinte heridos entre ellos el cabecilla Barreras; las tropas españolas tuvieron un herido.

Almodóbar.

## El general Oliver.—Otra victoria

Madrid 18, 10.15 m.

El general Oliver salió de Remedios al frente de la columna puesta á sus órdenes y una pieza de artillería, encontrándose con una partida insurrecta de 300 hombres con la que sostuvo un nutrido fuego; á la media hora de empeñado el combate tomaron parte en él la infantería y caballería en combinación, derrotando á los insurrectos que se pronunciaron en vergonzosa fuga.

Almodóbar.

## Nuevos refuerzos á Cuba

Madrid 18, 10.45 m.

De los nuevos reclutas embarcarán próximamente 26000 hombres á Cuba que se respectivamente.

El llamamiento de mozos para la Península se verificará en Diciembre, en cuya época se incorporarán.

Almodóbar.

## Actitud del Sr. Sagasta.—Restricción

Madrid 18, 10.45 m.

La guerra de Cuba preocupa grandemente al Sr. Sagasta, que apoyará al gobierno de Cánovas en todo lo que se relacione para acabar con ella, reservándose hacer la crítica del actual gabinete cuando lo aconsejen las circunstancias.

El gobierno ha resuelto no admitir como voluntarios para Cuba á los que se alistaron menores de 18 años.

Almodóbar.

## Comisión filibustera á New-York

Madrid 18, 9.45 m.

Ha salido de la Habana para New-York una comisión filibustera al objeto de gestionar la beligerancia de las fuerzas insurrectas.

Dúdase acerca de si preside dicha comisión el cabecilla Castillo ó el generalísimo Maceo.

Almodóbar.

## Sección religiosa

Mañana sábado.—En Santa Eulalia continuarán las Cuarenta Horas dedicadas al Santísimo Ecce-Homo; exposición á las seis; á las diez misa mayor. Por la tarde, los actos de coro; al anochecer, Rosario, sermón por D. Ignacio Palou y la reserva:

CORTE DE MARIA

En San Nicolás, á la Virgen de Lluç.

## Alcaldía de Palma

El lunes próximo 21 [del actual y días sucesivos no festivos por la mañana efectuarán las fuerzas activas de esta guarnición en el sitio denominado «Torre d'en Pau» los ejercicios prácticos de tiro al blanco.

Lo que se anuncia al público al objeto de evitar las desgracias que con ello se podrían ocasionar.

Palma 18 Octubre 1895.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

## Dr. Avelino Martín

Especialista en las enfermedades del

OÍDO-GARGANTA Y NARIZ

Consultorio, Plaza Real, núm. 10, 2.º, 1.ª

Barcelona

De 10 á 12 y de 2 á 4 —Festivos de 8 á 11



# El Liberal Palmesano

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

TRES EDICIONES DIARIAS  
HORAS DE CIERRE

La primera á las siete de la mañana.

La segunda á las doce.

La tercera á las cinco de la tarde.

SE ADMITEN TODA CLASE DE ANUNCIOS Y RECLAMOS PARA LAS TRES EDICIONES

Precio de Suscripción 1'25 pesetas al mes.--Número suelto 0'05.

5 céntimos **EL LIBERAL PALMESANO** 5 céntimos  
DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

## Tienda NUEVA San José de Ignacio Figuerola

0000 JAIME II, NUM. 14, PALMA 0000

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, toballas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos.

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos se-  
PANETE, novedad á mitad de precio. ALFOMBRAS, terciopelo moqueta fieltro. y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. da para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

### COMPANIA INGLESA

DE  
SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS  
**La Unión Comercial**  
Londres  
CAPITAL: Ptas. 62.500,000  
AGENTES  
**Martinez y Planas**, San Juan 20  
PALMA DE MALLORCA  
y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

### Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

**CAPSULAS EUPÉPTICAS**  
**MORRHUOL**  
PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO  
**DEL DE PIZA**  
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
Premiado con MEDALLAS DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

### EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.  
El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.  
La tintura todo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.  
El tesoro de la boca ó Elixir odontálgico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.  
Los polvos dentríficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.  
Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1.  
Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

## LAMPISTERIA, CRISTALERÍA, QUINCALLA

### HOJALATERÍA

## JOSE IGNACIO FUSTER

San Nicolás, 7, Palma

Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería, restauración completa de objetos de arte.

Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca había podido ofrecer.

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos)

### GARANTIAS

Capital social efectivo.	Pesetas	42.000.000
Primas y reservas.		43.598.540
Total.		55.598.540

### 32 AÑOS DE EXISTENCIA

#### Seguros contra incendios

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.  
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694,43.

#### Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas *mas reducidas* que cualquiera otra Compañía.

Subdirección en Palma—SOL, 33

**KING**  
CITRATO DE MAGNESIA  
EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO!  
LA PRIMERA INTRODUCIDA EN EUROPA. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa y el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases.  
El Citrato de magnesia efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita las membranas de la piel, no ocasiona náuseas, ni dolor de estómago, ni debilidad, etc., resultando un delicioso refrescante tomado en dosis reducidas, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.  
Se previene al público que se fije al nombre del inventor, sin el cual no es legítimo.  
AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATO. — BARCELONA

## "DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO."

No porque alguien diga que su preparado es "tan bueno como" ó "más barato que" la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído á sus argumentos y jugar con su salud. La Emulsión de Scott es la original; única recomendada por los principales facultativos y Academias de Medicina. El nombre SCOTT es garantía de la pureza de ingredientes y de la perfección del conjunto. Exijase la Emulsión de Scott y rechácese todo frasco que no sea de la de Scott con la etiqueta del hombre cargando un bacalao. Todo frasco que carezca de esa etiqueta es falsificado ó imitado. La

## Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa es el remedio más adecuado para curar la Tisis, Escrófula, Anémia, Extenuación, Clorosis, Raquitismo, y todas las enfermedades en que haya Debilidad y Pérdida de Carnes y Fuerzas. Procúrese en todas las Farmacias y Droguerías.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

## Vapores trasatlánticos

de hijo de J. Jover y Serra

El magnífico y gran vapor  
**Miguel Jover**

saldrá del puerto de BARCELONA para los de la HABANA, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, en la segunda quincena del mes de la fecha. Admite carga y pasaje para dichos puntos. Informarán oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26.  
Palma 10 Octubre 1895.

## Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol. Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.  
7, San Nicolás, 7

## Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número frente la Diputación Provincial.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.